



MÁS ALLÁ de la evidente intervención del **crimen organizado** en el proceso electoral, el asesinato del candidato del Frente opositor a la alcaldía de El Mante, Tamaulipas, **Noé Ramos**, se da en medio de una situación política que resulta preocupante.

LA RAPIDEZ con la que el gobierno del morenista **Américo Villarreal** salió a decir que el político no había solicitado protección policial contrasta con el hecho de que, siendo alcalde en funciones, le fue retirada el año pasado la escolta que lo cuidaba.

PARA colmo, en tierras tamaulipecas se comenta que Ramos era muy cercano políticamente al ex gobernador **Francisco García Cabeza de Vaca**, con quien el actual mandatario estatal trae un pleito casado y hasta legal desde el año pasado.

EN ESE CONTEXTO, no suenan descabelladas las versiones que señalan a las omisiones provocadas por un pleito político como un factor determinante para que el candidato perdiera la vida.

• • •

MÁS CALIENTE que el clima que rompió récord de temperatura la semana pasada en la **CDMX**, pinta para ponerse el debate de hoy entre los candidatos a la **Jefatura de Gobierno**, que tendrá como ejes temáticos el agua y el combate a la corrupción.

EL PRIMER tema seguramente estará dominado por la polémica alrededor de la fuerte bronca por el agua contaminada con hidrocarburos en la **alcaldía Benito Juárez**, en donde hasta hace unas semanas gobernó el actual candidato del PAN-PRI-PRD, **Santiago Taboada**.

Y EN LO relativo al segundo tema, la Fiscalía capitalina a cargo de **Ulises Lara** le echó gasolina al fuego al dar a conocer una nueva denuncia por corrupción enmarcada en la narrativa del **cártel inmobiliario**, en la que se acusa a empleados de administraciones panistas justo un día antes del debate.

PARA NADA parece una casualidad que el organismo de procuración de justicia que debiera de ser autónomo le haya regalado a la candidata oficial, **Clara Brugada**, oportunas municiones para atacar a su principal contrincante.

• • •

HABLANDO de esas "casualidades" que se dan en épocas electorales, llama mucho la atención que el gobierno estatal de **Nuevo León** haya decidido entrarle a las labores de bacheo que por lo general están a cargo de los gobiernos municipales cuando faltan 41 días para la elección del 2 de junio.

PERO seguro que es puro sospechosismo, pues sería impensable que esa decisión de la administración encabezada por el fosfo fosfo **Samuel García** tenga algo que ver con el hecho de que su esposa, **Mariana Rodríguez**, es la candidata del partido naranja a la alcaldía de **Monterrey**. ¿Verdad que no?



FRENTE POLÍTICOS

1. A ras de suelo. La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, **Claudia Sheinbaum**, inició una gira proselitista en el estado de Chiapas, donde estará conviviendo con la población de seis municipios. Comenzó en Salto de Agua, procedente del vecino estado de Tabasco. **Sheinbaum**, acompañada por el candidato a gobernador de Chiapas, **Eduardo Ramírez**, visitó los municipios de Tila, Chilón y Las Margaritas, y pernoctó en el municipio de Comitán. Hoy domingo asistirá a Motozintla, y en Tapachula tiene contemplado un encuentro masivo. A estas alturas, la convivencia suma. El tiempo apremia.

2. Buen recibimiento. **Xóchitl Gálvez**, candidata de Fuerza y Corazón por México, durante su intervención en la Convención Bancaria de Acapulco, tocó temas como “regresar la esperanza a la gente de Guerrero de que sí pueden tener un futuro con oportunidades”. Agregó que “el dinero lo vamos a poner en las personas, en la salud, en la educación, en su vivienda y en los jóvenes (...) Si regresa la seguridad va a regresar el turismo, se los garantizo. Por eso, en mi gobierno se van a acabar los abrazos para los delincuentes”, comentó desde el puerto. El aplausómetro sirve como termómetro. Pero lo que vale es el voto.

3. Todo el poder. El empresario **Arturo Castagné** denuncia amenazas y riesgo a su integridad. A la par, anuncia que prepara dos nuevos escándalos de la zacatecana **Rocío Nahle**: el departamento de Nueva York y una cadena de gasolineras. **Castagné** compartió esta semana que “como lo prometí, estoy saliendo de la @FGRMexico. Acabo de presentar la denuncia penal por hechos de corrupción, enriquecimiento ilícito y uso ilícito de atribuciones en contra de la señora **Rocío Nahle** y su esposo, **José Luis Peña Peña**”. Lo respaldaron 12 mil firmas. La respuesta: “amenazas e intimidaciones por parte de sus testaferros”. Mucho ojo.

4. La oscuridad. El coordinador de MC en Tamaulipas, **Juan Carlos Zertuche**, lamentó el asesinato del candidato a la presidencia municipal de El Mante, **Noé Ramos**, e informó la suspensión de las actividades en esa ciudad, además de valorar si harán lo mismo en el resto del estado. El líder condenó enérgicamente el homicidio y exigió una rápida, completa y transparente investigación, además de que se castigue a los responsables. **Ramos Ferretiz** representaba la fórmula Fuerza y Corazón de México y fue asesinado cuando andaba a pie en su campaña. México no merece esto.

5. Diplomacia a la mexicana. En San Antonio, Texas, **Alicia Bárcena**, secretaria de Relaciones Exteriores, apostó por resaltar la “inquebrantable” y “esencial” relación bilateral entre México y EU. En su discurso, **Bárcena** destacó que 37.7 millones de mexicanos residen en este país, olvidando mencionar que, de éstos, 5 millones están indocumentados y enfrentan una realidad menos poética que la pintada por sus palabras. No obstante, los esfuerzos por mantener el contacto directo en los consulados y proporcionar asistencia jurídica son encomiables, pero ¿son suficientes? Seguro se puede un extra.



BAJO RESERVA

¿Cambios de última hora en formato del debate?

:::: Nos cuentan que en esta semana previa al segundo debate presidencial organizado por el INE, desde la representación de Morena buscarán impulsar cambios al formato, específicamente en lo que toca a las preguntas del público, casualmente el punto del que se



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Xóchitl Gálvez

quejó el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Ante ello, nos hacen ver que el equipo de la candidata aliancista **Xóchitl Gálvez** enviará por escrito a la autoridad electoral su exigencia de que se respete el formato acordado y no se permitan cambios de última hora.

Nos comentan que la semana previa al debate estará caliente, pues se prevé un estira y afloja en las pláticas con el INE para afinar los detalles del ejercicio. Mientras para la candidata morenista, **Claudia Sheinbaum**, la presión parece ser por las reacciones de Palacio Nacional, como las que hubo tras el primer encuentro, en el campamento de doña Xóchitl están tomando el asunto como de vida o muerte, porque para muchos se trata de su última oportunidad para cerrar la brecha que la separa de la puntera en las encuestas.

Discreta pero sin descuidos, la seguridad de Sheinbaum

:::: Aunque en su gira por Chiapas, la candidata presidencial de Morena, **Claudia Sheinbaum**,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

fue interceptada por pobladores en 7 ocasiones durante los traslados carreteros para hacerle peticiones, nos dicen que en su equipo no consideran que su seguridad se haya visto comprometida. Nos hacen ver que un grupo táctico estuvo vigilando muy de cerca los vehículos de la campaña y peinó previamente algunas zonas incluidas en el itinerario, principalmente donde encabezó eventos públicos, Chilón y Tila. Nos comentan que el mismo esquema de seguridad seguirá en diversos municipios hasta concluir su gira en Tapachula. El tema de la actividad de grupos criminales en la entidad ha estado caliente en los últimos meses y ayer mismo el gobierno de Estados Unidos emitió una alerta a sus ciudadanos para que no viajen a la zona fronteriza con Guatemala.

Mensaje de AMLO en la Bancaria, a revisión del INE

:::: Nos hacen ver que el mensaje de **López Obrador** durante la clausura de la Convención Bancaria, en Acapulco, fue una especie de mañanera, en la que dedicó la mayor parte del tiempo a presumir índices económicos y de seguridad bajo su gobierno, y reiteró que lo que más lo llena de orgullo es “haber sacado de la pobreza a 5 millones de mexicanos”. Además de decirle a los banqueros que lo trataron bien y fueron correspondidos, el mandatario no desaprovechó la oportunidad de presumir acciones de su administración, como suele hacerlo en las conferencias oficiales de las mañanas. Nos explican que el mensaje fue transmitido en sus redes sociales y canales oficiales de YouTube, por lo que, debido a la veda electoral, es seguro, nos afirman, que la oposición interponga una queja y exija bajarlo, con lo cual el INE estará obligado a revisarlo. ¿Una raya más al tigre?



EDITORIAL

Impuesto a ricos: imperativo ético y económico

El premio nobel de Economía Joseph Stiglitz, el ex ministro de Finanzas de Colombia José Antonio Ocampo y otros expertos internacionales respaldaron las propuestas del gobierno de Brasil para un gravamen global a los multimillonarios del planeta. Este tributo se cobraría a multimillonarios que no pagan ni siquiera 2 por ciento de sus riquezas en impuestos, una evasión fiscal insultante para los trabajadores que pagan 35 por ciento de sus ingresos. Ocampo remarcó que el impuesto global para los ricos debería aplicarse no sólo a los 3 mil individuos que atesoran más de mil millones de dólares, sino a todos los poseedores de grandes fortunas, aunque reconoce que hay importantes obstáculos a la propuesta.

Uno de los principales escollos con los que se topa el intento de gravar a la plutocracia se encuentra en la difundida noción de que las contribuciones fiscales frenan el crecimiento económico. El relato neoliberal dice que, cuando se deja de cobrar impuestos a los dueños de grandes capitales, éstos son invertidos en todo tipo de empresas productivas que generan empleos y, a la larga, benefician al conjunto de la sociedad. Se trata de la economía del "goteo" o el "derrame", cuya lógica —o mejor dicho, cuya ilusión— reside en que sólo los ricos saben cómo usar el dinero y, por lo tanto, la mejor manera de impulsar el desarrollo es dejarlo todo en sus manos.

Incluso si fuera correcto, este dogma es de una inmoralidad insalvable, pues se basa en la premisa de que los ultrarricos deben henchirse hasta que sus fortunas sean tan inconmensurables que se derramen hacia los escalones inferiores de la pirámide social. Sin embargo, décadas de neoliberalismo han probado que la *trickle-down economics* no sólo es inadmisibles desde un punto de vista ético, sino que para colmo resulta absolutamente falsa: en ningún lugar del mundo la oligarquía ha empleado los recursos sustraídos al Estado para propiciar círculos virtuosos de inversión, crecimiento y prosperidad general, sino que los ha desviado a paraísos fiscales, los ha dedicado a la especulación financiera salvaje (responsable de las peores crisis del presente siglo), y ha inventado formas cada vez más absurdas de consumo suntuario. El capital que supuestamente detonaría inversiones productivas se gasta en yates de 500 millones de euros, bisteces bañados en oro, joyería para mascotas, automóviles de 6 millones de pesos, hoteles donde la estancia por una noche cuesta más de lo que un profesionista mexicano gana en un año. También, como exhibió el caso de Jeffrey Epstein, en crear redes internacionales de explotación sexual de menores: islas y jets privados fueron puestos al servicio de poderosos personajes de la política, los negocios y el medio del espectáculo, quienes participaban en las orgías del millonario y, a cambio, le daban un blindaje mediático y jurí-

dico que lo mantuvo impune años después de que sus crímenes salieran a la luz.

Los hechos han demostrado que, en ausencia de impuestos a la riqueza y a la especulación bursátil, los ricos no tienen motivos para invertir en beneficio de la sociedad, ya que pueden mantener y multiplicar sus fortunas mediante operaciones financieras que ni crean empleos ni producen bien alguno. Criticar esta situación no es un asunto de resentimiento o de animadversión hacia los ultrarricos, sino una necesidad para acabar con la pobreza y crear sociedades donde los derechos humanos a la alimentación adecuada, la educación, la vivienda digna, la salud, la cultura y el esparcimiento cobren una vigencia efectiva más allá del papel. En este sentido, los estudios económicos señalan que la excesiva concentración de la riqueza es un obstáculo al crecimiento, ya que propicia el estancamiento y atesoramiento del capital, impidiendo su circulación.

La realidad es indiscutible: los países con mayores índices de desarrollo, con menor desigualdad y con mejor respeto a los derechos sociales son aquellos en los que se cobran altos impuestos a los sectores más pudientes, y donde el estado garantiza un piso de bienestar a los ciudadanos. A condición de que se aplique con transparencia y honestidad, la tributación es la única vía probada para elevar el nivel de vida de las mayorías, propiciar un uso racional de los recursos y poner en marcha procesos de desarrollo sostenible.





Sacapuntas

DOS NORTEÑOS MUY ANTICIPADOS



LUIS DONALDO COLOSIO

› Todavía ni ocurre la elección presidencial de este 2024, pero en Movimiento Ciudadano ya hay quienes se mueven con miras a 2030. El que abiertamente levantó la mano fue el gobernador *fosfo fosfo* de Nuevo León, **Samuel García**. Sin embargo, hay otro emecista, también del norte, que actualmente está en campaña para senador, aunque su objetivo es buscar la silla del águila dentro de seis años. Sí, se trata de **Luis Donaldo Colosio Riojas**, alcalde con licencia de Monterrey.



FELIPE FUENTES

› Llamó el Tribunal Electoral al sector patronal del país a no interferir en el sentido del voto de sus trabajadores, el próximo 2 de junio. El magistrado **Felipe Fuentes** recordó que de la misma forma en que el gobierno debe mantenerse al margen de las campañas, los patrones están obligados a procurar y promover que sus empleados ejerzan el voto libre.

PIDE A PATRONES NO INDUCIR EL VOTO



JUAN MIGUEL RAMÍREZ

› Se le complica a Morena la campaña en Celaya. Luego del homicidio de su candidata, **Gisela Gaytán**, su relevo, **Juan Miguel Ramírez**, no pudo ser registrado ante el Instituto Electoral de Guanajuato. Y es que lo rechazaron porque se debe respetar el género de quien originalmente resultó postulado, y en este caso debía ser mujer.

RELEVO DEBE SER MUJER



SALVADOR GONZÁLEZ MORALES

› Por cierto, el vicario general de la Arquidiócesis Primada de México, **Salvador González Morales**, envió un oficio a los sacerdotes. Les pide abstenerse de "presionar o inducir" a su feligresía a "realizar el voto en algún sentido". Incluso les notifica que cualquier conducta contraria a esa instrucción debe ser notificada directamente a su oficina.

A DIOS, LO QUE ES DE DIOS



ALICIA BÁRCENA

› Intensos cabildos realiza la canciller **Alicia Bárcena** para evitar la entrada en vigor de la ley SB4, en Texas, que permitiría la detención y deportación exprés de personas por "parecer" migrantes. La diplomática ha estado en contacto con la administración de **Joe Biden**, la cual a su vez estaría presionando para congelar esa legislación.

BÁRCENA CABILDEA CONTRA LA SB4



LUIS MARÍA AGUILAR

HOMENAJE A MINISTRO

› El próximo martes la Suprema Corte homenajea al ministro **Luis María Aguilar Morales**, por su "legado de justicia y compromiso constitucional". La ceremonia la encabezará la presidenta del máximo tribunal del país, **Norma Piña**, y nos adelantamos que habrá discursos muy interesantes y, sobre todo, con altas dosis de política.



JULIO CARRANZA

NEARSHORING DOMINA CONVENCION

› Un tema que predominó en la Convención Bancaria de Acapulco fue el nearshoring. De hecho, en sus participaciones, **Claudia Sheinbaum**, **Xóchitl Gálvez** y **Jorge Álvarez Máynez** abordaron el asunto, por lo que el presidente de la Asociación de Bancos de México, **Julio Carranza**, confió en que "no se nos va a ir ese tren".



DE POLÍTICA
 Y COSAS PEORES
CATÓN
 afacaton@yahoo.com.mx



La maestra preguntó a Pepito:
 "¿Qué es un solípedo?".
 Arriesgó el muchachillo:
 "¿Un ebrio solitario?"...

Borrachón

"¡Salud!" –brindaba enfático este amigo mío. Y añadía: "Que se nos vuelva gloria". A Empédocles Etílez el vino se le volvía sólo borrachera. Después de una de sus frecuentes peas le preguntó su esposa: "¿Te divertiste anoche?". Respondió él: "Me dijeron que bastante". La mamá del beodo le suplicaba: "¡Ya no tomes, por el Sagrado Corazón!". "No, madre –le aseguraba el temulento–. Ahora tomo acá por el rumbo de la Medalla Milagrosa". Lo mismo le aconsejaban sus amigos: "No bebas tanto". Replicaba Empédocles: "Miren: pa' lo que me gusta el vino, bebo poco". Por pura necesidad se hizo un examen sanguíneo. Le informó el laboratorista: "Tiene usted algo de sangre en su alcohol". Llevaba ya cinco años de relaciones con su novia. Alguien le preguntó por qué no se casaba. Explicó: "No sé qué escoger, si un whisky de 18 años o una mujer de 40". Sus embriagueces, sin embargo, no lo hacían perder cierta compostura. En el Bar Ahúnda se acercó a una atractiva dama. "¿Me aceptaría usted una copa?". Declinó la mujer: "No, porque se me sube". "¿Señora mía! –protestó, ofendido, Empédocles–. ¡Soy un caballero!". En el curso de una farra él y sus amigos empezaron a cantar aquello de: "Que sirvan las otras copitas de mezcal", después de recordar la conocida sentencia según la cual "Para todo mal, mezcal. Para todo bien, también. Y si no hay remedio, litro y medio". Al subir junto con sus compañeros de parranda a su coche para ir a otra cantina le dijo a uno de los que con él iban: "Tú maneja. Estás demasiado borracho pa' cantar". En cierta ocasión alguien le comentó: "Traes todo mojado el pantalón en la parte de la entrepierna". "¡Joder! –profirió exasperado el borrachón–. ¡Nuevamente me bajé el zipper de la chaqueta y me saqué la corbata!". Otra noche le dijo al que bebía con él: "Ya vámonos. Has tomado mu-

cho; te estás viendo borroso". Se consiguió el puesto de jardinero en el convento de las Madres de la Reverberación. Una mañana la superiora vio que andaba cae que no cae. Lo reprendió, enojada: "Viene usted borracho, Empédocles". Protestó él: "¡Le juro que nada más me eché una madrecita, copa!". Le sucedió ir trastabillando por la calle. Llevaba en el bolsillo trasero del pantalón una nalguerita. Tal es el nombre que recibe la pequeña ánfora de vidrio cuya forma se adapta a la redondez del hemisferio glúteo de quien en ella lleva su licor. En eso lo atropelló un ciclista. Con el golpe Empédocles cayó en el suelo de sentón. Al levantarse sintió que un líquido le corría pierna abajo. Rogó con fervorosa devoción: "¡Dios mío, que sea sangre!". Una noche llegó a su casa, como de costumbre, en competente estado de ebriedad. Le pidió a su esposa: "Prepárate, porque vengo erótico". Ella se aplicó unas gotas del perfume llamado "Noche de harén"; se puso un brassière de media copa y una pantaletita *crotchless* y vistió un vaporoso negligé de encaje negro con aplicaciones en terciopelo rojo. A la hora de las acciones, sin embargo, Empédocles no atinaba a dar con la fuente de la felicidad. La señora se quejó: "Me dijiste que venías erótico, pero la verdad es que vienes errático". Otra vez, abrazado en la vía pública a un poste de la electricidad, Etílez empezó a decir con fuerte voz: "¡Sales! ¡Sales!". Se formó a su alrededor un corro de transeúntes. ¿Sería capaz ese hombre de sacar el poste? Una y otra vez repetía Empédocles ante la expectación de quienes lo rodeaban: "¡Sales! ¡Sales!". El poste se mantenía incommovible. Y Empédocles, tozudo: "¡Sales! ¡Sales!". En eso se escuchó un sonoro cuesco, ventosidad o flatulencia. "¡Vaya! –dijo entonces Etílez con expresión de alivio–. ¡Hasta que saliste!"... FIN.



Gran angular

Reforma a pensiones ¿realidad, engaño o trampa?

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

Nadie en su sano juicio podría ver con malos ojos que un trabajador jubilado reciba como pensión un monto equivalente al cien por ciento de su último salario y no de entre 35 y si bien le va casi 50%, como ha ocurrido ahora con quienes empezaron a laborar en 1997, fecha en la que entraron en vigor las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), un total de diez instituciones financieras privadas que operan hasta la fecha.

La iniciativa por debatirse mañana en la Cámara de Diputados propone que quienes cotizan en el IMSS-ISSSTE (Ley 73) accedan como mínimo a una pensión mensual de 16 mil 777 que equivale al salario mensual promedio de 2023. Luego entonces, no todos los trabajadores se retirarán con cien por ciento de su último sueldo, solo los que ganen esa cantidad o más.

Otro golpe de realidad lo asesta la viabilidad del mecanismo para fondar lo anterior, así como mejores pensiones que las que entregan actualmente las Afores, lo que implica la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar. Se habla de varias fuentes de financiamiento: aumento de la cuota a cargo de los empleados de 5.5 a 13.87%, recursos de la Sedena y de Marina provenientes de las empresas que administra y las cuentas individuales de las Afores no reclamadas por sus beneficiarios diez años después de la edad requerida para la jubilación, esto es, los 70 años. Esa prescripción a favor del IMSS ya está considerada en la actual legislación (artículo 32 de la Ley del Seguro Social), pero el plazo para ello corría a partir de la jubilación.

Si bien se estima que muchas de esas cuentas no reclamadas podrían corresponder a personas fallecidas, también es cierto que hay quienes a los 70 años no se han jubilado porque aún no quieren hacerlo. Entonces perderían su derecho constitucional a una pensión. Pero otros, con mente más maliciosa, ven en esa prerrogativa legal el inicio de una política en la que el gobierno estaría metiéndose con el ahorro de los trabajadores.

Súmese a todo ello la suspicacia que levantó el hecho de que el dictamen correspondiente aprobado en comisiones haya llegado con cambios no avalados por la oposición a la discusión del pleno, lo que obligó a reelaborarla para su discusión mañana en el pleno.

Instantánea:

TUFO A CORRUPCIÓN. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha abierto una investigación sobre operaciones cuestionables en varios estados del país, algunos de ellos gobernados por políticos de la 4T (Zacatecas y Baja California) y otros por la oposición (Chihuahua). En esa investigación aparece repetidamente el conglomerado empresarial "Grupo Cimarrón", de Teodoro Martínez Ramos y Teodoro Martínez Ruiz, que ofrece un amplio rango de servicios: desde útiles escolares, y equipamiento a policías y bomberos, hasta el desarrollo de software y la venta de alimentos y medicinas. Auditores a cargo de la investigación explican que "Grupo Cimarrón" llamó la atención en las altas esferas de la ASF por su estrategia de ventas basada en facilitar a los servidores públicos darle vuelta a la política de austeridad republicana del gobierno. ¿Será? ●

rrodriguezangular@hotmail.com

@RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

Es cierto que hay quienes a los 70 años no se han jubilado porque aún no quieren hacerlo, ¿perderían entonces su derecho constitucional a una pensión?



LA IDEA A DESTACAR

**SABINA
BERMAN**

Escritora y dramaturga



Fábulas

La batalla por la Justicia

SABINA BERMAN

Pocos mexicanos sentimos confianza en el Sistema de Justicia. Si tenemos que tratar con él, antes nos persignamos tres veces —incluso los judíos y los ateos.

¿Por qué sentiríamos confianza, si sus cifras son de espanto?

9 de cada 10 juicios que emprende, flotan en el limbo, sin sentencia. 5 de cada 10 personas que encarcela, languidecen sin juicio tras los barrotes. Amén de sus exoneraciones de criminales billonarios.

Narcos, evasores de impuestos, funcionarios delincuentes, violadores de apellidos compuestos: el Sistema de Injusticia a diario libera a una de esas blancas palomitas ante el escándalo de los ciudadanos de a pie.

La verdad es que el Poder Judicial, centro del Sistema de Justicia, ha intentado reformarse desde su interior, pero ha logrado magros resultados. La inercia capturó cada intento y lo achicó. Y hoy sigue siendo uno de los núcleos principales de las redes transsexuales de la Corrupción.

Redes extensas que involucran a miles de profesionales de la tranza y el trinquete —notarios, factureros, empresarios tramposos, abogados, y sí: jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte, que cada sexenio se ponen al servicio de los poderosos del momento.

Así las cosas, la 4T ha propuesto una corrección formidable del Poder Judicial: si los electores le damos la presidencia y la mayoría calificada en el Congreso, vaciará al Poder Judicial del país, como quien volteo un saco de papas para verlas rodar por el piso: todos los actuales magistrados, jueces y ministros de la Suprema Corte tendrán que irse a sus casas con las cabezas gachas.

Eso para que luego los electores elijamos a sus sustitutos en las urnas.

Ante tremendo amago, la actual presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, pudo reintentar otra reforma al interior del Poder de Injusticia. No lo hizo. Ni siquiera le reconoció algún defecto. Al contrario, mejor eligió el camino inverso: defender esa citadela de la tranza y endurecer la confrontación con la 4T.

Y ahora mismo, vistas las encuestas recientes de la intención de voto, que auguran que Morena sí podría contar con una mayoría calificada en el Congreso para vaciar las oficinas del Poder Judicial —incluida la oficina de la propia Norma Piña— ha lanzado un misil contra el exministro Zaldívar, hoy coordinador del eje de Justicia de la 4T.

Ni más ni menos lo ha acusado de presidir una de las redes de corrupción del país.

La pronta respuesta de Zaldívar: una acusación gemela: acusa a la ministra de ser cabeza de su propia red de corrupción.

Ojo por ojo, diente por diente.

Y de la gran batalla entre los Jueces Supremos, los ciudadanos de a pie solo colegimos dos obviedades: la Suprema Corte está lejos de ser un club de sabios probos regidos por la Ley y si urge reformar al Poder Judicial.

Así que el porvenir del Poder Judicial lo tenemos hoy día los electores en nuestras manos. Si el próximo 2 de junio votamos masivamente por la Izquierda, tanto en la papeleta por la presidencia como en las de senadores y diputados, mil y tantos brokers de la Injusticia tendrán que empacar sus tiliches de oficina y retirarse con resignación a oficios más decentes.

Si en cambio no le damos a la Izquierda la mayoría calificada en el Congreso, debemos esperar otro sexenio en que la ministra Norma Piña defenderá con garbo y valentía el derecho del corrupto Poder Judicial a lucrar con nuestro desconsuelo.

Por lo pronto, es necesario advertir de un tercer derrotero. Los jueces, magistrados y ministros de hoy se van a sus nuevos y modestos oficios, llegan a sus oficinas los electos por el voto popular, y al poco tiempo son igual o más tranzas que los de ayer.

¿Por qué ocurriría eso?

Porque nada dentro del Sistema Judicial habrá cambiado. El entramado de leyes y reglas que hoy permiten la corrupción seguirá rigiendo.

¿Qué hacer entonces?

Cito acá al juez de corazón robusto que fue Jesús el Nazareno. "No se echa vino bueno en odres podridos; se echa vino bueno en odres nuevos, y así el vino se conserva bueno".

Traducido a la circunstancia: el reemplazo del personal del Poder Judicial solo hará una diferencia si va de la mano de la reforma profunda de las reglas y leyes que lo rigen. ●

El Sistema de Injusticia a diario libera a una de esas "blancas palomitas" ante el escándalo de los ciudadanos de a pie.

Pocos mexicanos sentimos confianza en el Sistema de Justicia. Si tenemos que tratar con él, antes nos persignamos tres veces, incluso los judíos y los ateos"



**HERNÁN
GÓMEZ**

FUERA DE TONO



La factura del caso Zaldívar

“**Q**ue se investigue”, “quien nada debe nada teme”. En general, esas han sido las respuestas del Presidente cada vez que se ha denunciado algún ilícito o presunto caso de corrupción. ¿Por qué en el caso de Arturo Zaldívar las cosas han sido tan distintas?

Desde la Presidencia de la República, la dirigencia de Morena y hasta la propia campaña de Claudia Sheinbaum, se buscó desde el primer minuto exonerar y cerrar filas en torno al exministro, sin entrar siquiera a revisar el caso.

Conozco algunos cuatroteístas (caracterizados por eso que Timothy Snyder llama “la obediencia anticipada”) que, antes siquiera de haber leído la denuncia, ya estaban tuiteando en defensa del “compañero Zaldívar”. Cuando alguien los confrontó por su inconsistencia, la respuesta fue: “no le voy a hacer el juego a la derecha”; el típico argumento con el que muchos comunistas callaron por años los crímenes de Stalin.

Evidentemente, Zaldívar tiene derecho a la presunción de inocencia, pero, si existe una acusación en contra de un personaje de esta relevancia, los mexicanos tenemos derecho a que se le investigue. ¿Por qué obstaculizar eso por todas las vías posibles? ¿Por qué el exministro merecería una absolución anticipada?

Elevar el tono como se ha hecho, con una respuesta mucho más agresiva que la inicial, al único que sirve es a Zaldívar. ¿Por qué Morena y la campaña de Claudia Sheinbaum tienen que pagar la factura del escándalo, si son ajenos a lo que se le imputa?

Subir el volumen al conflicto con el Poder Judicial, como se ha hecho en los últimos días, es una estrategia a la medida del exministro. Dudo que escalar las cosas a esos extremos le sirva a alguien más.

Desde que el asunto estalló, Zaldívar no hizo otra cosa que responder con adjetivos y hacer suya esa vieja estrategia de que la mejor defensa es el ataque. Cuán distinta fue la respuesta de Netzái Sandoval, ex titular de la Defensoría, quien dio información puntual.

¿Por qué el exministro ha preferido patear estruendosamente el tablero de todo el Poder Judicial con una andanada de denuncias y hasta una solicitud de juicio político contra

Norma Piña? Lejos de esclarecer, esa conducta solamente oscurece, incrementa el sospechosismo, genera temor en un número importante de electores y perjudica la campaña.

Zaldívar está contaminando la campaña y ha permitido que durante varios días el centro de atención, que debiera ser la candidata, se enfoque en él y sus escándalos. ¿Nadie se está dando cuenta que eso puede afectar el desempeño electoral de Morena y sus aliados, especialmente entre los centros urbanos y zonas de clase media que son más sensibles a la estructura democrática constitucional?

La necesaria altura de miras, y la lealtad a la candidata y al Presidente, indican que Arturo Zaldívar debe anteponer el interés de la campaña a su ambición y muy particular situación legal, para alejarse temporalmente de sus responsabilidades. Debe salir a decir que, para no afectar el proyecto, se alejará temporalmente de su cargo actual mientras se lleva a cabo esta investigación.

En tanto eso no ocurra, independientemente de si es culpable o inocente, su presencia no solamente dificultará su función dentro del equipo de campaña, sino que podrá dañar a una candidata que está haciendo un muy buen papel. Por lo demás —si no se aclaran las imputaciones— tampoco tendrá la solvencia moral que se requiere para encabezar la tan necesaria reforma al Poder Judicial. ●

@HernanGomezB

Zaldívar está contaminando la campaña y ha permitido que por días el centro de atención, que debiera ser la candidata, se enfoque en él y sus escándalos.



Agenda ciudadana

Algo les está fallando

LORENZO MEYER

¿Cómo lograr entender la emergencia de Xóchitl Gálvez como candidata de la derecha a la presidencia de México? ¿Cómo lograrlo sin conocer las razones que debieron ponderar los miembros de ese pequeño y cerrado círculo político que la designó adalid de una coalición cuyo nombre mismo — “Fuerza y Corazón por México” (FCM)— dice poco o nada de su razón de ser? Una manera de aproximarse al tema es suponer que la amalgama de intereses opositores que conforman la FCM consideró que el enemigo a vencer no era tanto la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, sino el Presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), y cuyo proyecto había sido asumido como propio por la doctora Sheinbaum. Esta perspectiva supone que deslegitimar de manera profunda a AMLO redundaría en herir de muerte al lopezobradorismo y a su proyecto de continuidad.

Si partimos del supuesto anterior entonces la función de la ingeniera Gálvez y sus promotores abiertos o soterrados no era tanto buscar el apoyo a un proyecto alternativo sino embestir contra los puntos fuertes del lopezobradorismo.

En otros tiempos, los del antiguo régimen, los candidatos presidenciales del PRI eran políticos moldeados durante años en los usos y costumbres de un partido de Estado. En el año 2000, cuando el PRI ya estaba en una etapa avanzada de declive y descomposición, los panistas optaron por presentar un candidato que si bien rompía el molde tradicional, en cambio conectaba con sectores populares y emergió Vicente Fox! Tras 71 años ininterrumpidos en el poder, el PRI optó por renunciar graciosamente a la presidencia para cederla a un derechista “populachero” que prometía desmovilizar a los sectores populares neocardenistas.

El fracaso final del foxismo y una victoria en 2006 claramente increíble de Felipe Calderón —antítesis de Fox en estilo, pero no en contenido— permitió que en 2012 el PRI recuperara la presidencia. Pero se trató de un PRI ya sin vitalidad y al que literalmente le resultaba a contrapelo operar en un entorno de creciente pluralismo político, lo que llevó a que, en la siguiente elección, la de 2018, se tuviera que aceptar que el partido de izquierda creado a pulso y a marchas forzadas por AMLO entre 2011 y 2014, Morena, llegara a la presidencia.

En la actual coyuntura la candidata de la izquierda no ha pretendido ser una versión femenina de AMLO sino la líder de una segunda etapa de la 4ª Transformación, es decir, del complicado proceso de cambio pacífico de régimen. En cambio la coalición PAN-PRI-PRD optó por no enfrentar a Claudia Sheinbaum con una plataforma política estructurada y realmente alternativa sino con lo que se consideró que podría ser una versión de derecha de algunas de las políticas sociales y características del liderazgo de AMLO más un toque foxista: un origen y una socialización no elitista, cierto éxito empresarial, un atuendo y un lenguaje “populares”, un discurso desenfadado y salpicado de improvisaciones no exentas de errores, acorde con el lugar, ocasión y tipo de público pero atacando sin tregua al lopezobradorismo más que proponiendo y todo ello envuelto por un ambiente de ataques sin tregua de *fake news* en los medios de comunicación convencionales y cibernéticos donde resaltan las tácticas de la “guerra sucia” al estilo de millones de mensajes de “narco presidente”, “narco candidata” y similares.

Las encuestas de opinión insisten en mostrar a la supuesta guía de la derecha en un lejano segundo lugar (barómetro Bloomberg 16/04/24). Y es que finalmente su estilo y sustancia nunca estuvieron sostenidos por una biografía y una visión de México a la altura de su propio proyecto y menos aún de las circunstancias históricas del país. ●





México hoy, ni en calma ni feliz...

Cumplí a banqueros. ¿Y al pueblo bueno y sabio?

Más allá del fingido optimismo y las reiteradas mentiras del inquilino de Palacio y la impuesta candidata a sucederlo, **Claudia Sheinbaum**, para intentar desvirtuar la realidad prevaleciente, lo único incuestionable es que ni “México es un país en paz” ni que “el pueblo se encuentra feliz” como gustan repetir ambos, luego de casi un sexenio de fallida gestión de la aún hoy inexplicada 4T...

Intentar imponer versiones como las anteriores cuando un día sí y otro también la sociedad es testigo del auténtico “baño de sangre” que cobra la vida de casi un centenar de ciudadanos inocentes cada 24 horas a todo lo largo y ancho del territorio y, últimamente, de candidatos, aspirantes y/o personajes vinculados a la política asesinados, tanto como la estadística sobre la creciente sensación de inseguridad y miedo de que da cuenta el propio gobierno, exhiben y descalifican la grave irresponsabilidad que implican afirmaciones como las citadas.

Apenas el pasado viernes por ejemplo, el alcalde de El Mante, Tamaulipas, **Noé Ramos**, panista que buscaba reelegirse por la coalición opositora, fue acuchillado al término de un evento de campaña mientras que el aspirante *moreno* al ayuntamiento de San José Independencia, Oaxaca, **Alberto Antonio García**, fue privado de la vida por el crimen organizado luego de haber sido secuestrado junto con su esposa, a quien finalmente dejaron en libertad los plagiarios, elevando a 30 el número de este tipo de personajes sacrificados, la mayor parte en entidades (des)gobernadas por Morena, como son Guerrero, Michoacán, Veracruz, Chiapas y el Estado de México.

Ello, además de que en lo referente a la percepción de inseguridad existente a nivel social, es el propio Inegi, que encabeza **Graciela Márquez Colín**, proclive al partido del gobierno, el que, con base en su más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, confirmó un alza de tal sensación en al menos medio centenar de ciudades grandes y medias de México, con Fresnillo (Zacatecas), Naucalpan (Edomex), Zacatecas (Zacatecas), Chilpancingo (Guerrero) y Cuernavaca (Morelos) con los peores números y, en el frente contrario, con la alcaldía Benito Juárez (CDMX), Piedras Negras (Coahuila), Cuajimalpa (CDMX), Mérida (Yucatán) y Tampico (Tamaulipas) como las que reportaron las mejores calificaciones...

Insistir en que el país se encuentra en calma y que la gente —“el pueblo bueno y sabio”, diría un clásico— vive feliz, celebrando los supuestos o reales logros conseguidos por el fallido régimen es simple y sencillamente una men-

tira monumental o, déjeme decirlo, una muy mala broma, producto de la perversidad o “mala leche” de quienes pretenden imponer tales visiones.

¡Qué cierto es aquello de que “no hay peor ciego que el que no quiere ver!...



ASTERISCOS

* En el marco de la IV Asamblea de la Asociación Mexicana de Leche y de la Unión Ganadera Regional de La Laguna celebradas en Saltillo, funcionarios encabezados por el gobernador priista **Manolo Jiménez** coincidieron que la región sigue siendo la “cuenca lechera por excelencia”, y con organizaciones privadas ofrecieron toda suerte de apoyos para que ello se mantenga. Bien...

Vedámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza política.

La alcaldía
Benito Juárez,
Piedras Negras,
Cuajimalpa,
Mérida y
Tampico
reportaron
las mejores
calificaciones.

